

---

Wacław Goronowski, *Klasyfikacja wydatków w budżecie socjalistycznym* [La classification des dépenses dans le budget socialiste], Warszawa 1972, Państwowe Wydawnictwo Naukowe, 214 pages.

L'ouvrage de W. Goronowski porte sur un important problème théorique lequel, du reste, a également une haute signification pratique. La classification budgétaire fait l'objet des discussions animées et des essais simultanément entrepris de perfectionner la classification en vigueur. Dans les pays socialistes il n'y a pas jusqu'à présent de monographie scientifique qui soit consacrée à ce problème. Aussi la tentative de l'auteur de combler, ne serait-ce que partiellement, cette lacune est-elle ambitieuse et extrêmement utile.

L'ouvrage se compose de six chapitres. Dans le premier chapitre, l'auteur expose les classifications contemporaines des dépenses budgétaires dans quelques pays capitalistes choisis et l'évolution historique de la classification budgétaire dans ces pays. Il y ajoute une information sur les travaux de la Commission des Finances du Conseil Économique et Social de l'ONU visant à la création d'une classification type des dépenses budgétaires.

Le chapitre II est consacré aux principes de la classification des dépenses dans les budgets socialistes. L'auteur expose ces principes conjointement avec des remarques sur le fonctionnement du budget socialiste, car il considère que la substance et les fonctions du budget déterminent aussi bien le contenu que les formes de la classification budgétaire. L'auteur partage l'opinion de ceux qui contestent le rôle prééminent du budget par rapport aux autres plans financiers. Il convient de sou-

ligner les remarques précieuses de l'auteur sur les tâches et les critères de la classification budgétaire.

Dans le chapitre III, W. Goronowski présente la classification des dépenses budgétaires d'après le critère économique. Il a raison d'avancer ce critère au premier plan, car dans les pays socialistes c'est le principal critère de classification, tandis que d'autres critères sont plutôt subsidiaires. Néanmoins, il y a lieu de faire remarquer que l'auteur n'a pas développé sur un plan qu'on aimerait voir plus vaste les problèmes de synchronisation de la classification budgétaire avec la classification en vigueur du plan économique national.

Les chapitres IV et V sont consacrés aux problèmes de classification des dépenses budgétaires d'après les critères fonctionnel et d'organisation. L'auteur y expose la classification en question dans les pays socialistes européens, en cherchant à faire ressortir les différences existant entre les classifications respectives. Il se borne toutefois à ne présenter que les classifications obligatoires, sans montrer les problèmes controversés soulevés dans la littérature des pays socialistes ainsi que les tendances qui se dessinent en cette matière.

Dans le chapitre VI, l'auteur aborde le thème de la spécialisation des crédits budgétaires dans le cadre de la classification budgétaire. Les remarques que contient ce chapitre ont la valeur d'une récapitulation concise de l'ouvrage. L'auteur propose que les budgets reflètent le système économique tout entier, en liaison avec la répartition du revenu national et avec les balances de synthèse. Il consacre relativement beaucoup de place à la question de la force obligatoire de toutes les subdivisions dans la classification budgétaire et, en général, au caractère juridique du budget. Ces considérations toutefois dépassent les limites du sujet. En revanche, l'auteur a omis de traiter la classification budgétaire de divers organismes budgétaires et extra-budgétaires.

Il est à regretter que l'auteur n'ait pas récapitulé les résultats étendus de ses recherches sous forme de suggestions concrètes pour la pratique, et notamment sous forme d'une conception déterminée d'un système de classification. L'ouvrage y aurait gagné, en particulier sur le plan pratique.

D'une façon générale on peut dire qu'il s'agit d'une précieuse monographie scientifique portant sur un problème important. Les classifications en vigueur dans les pays socialistes soulèvent de nombreuses réserves et demandent à être améliorées. L'ouvrage apporte une contribution à la discussion au sujet des changements de la classification budgétaire, car il montre les directions de sa rationalisation dans les budgets socialistes. Il devrait aussi inciter à de nouvelles recherches en cette matière dans le domaine des recettes budgétaires. On ne saurait en effet perfectionner la classification des dépenses abstraction faite des recettes budgétaires.

*Józef Kaleta*